

Wilhelm Bartz, Freikirchen in Deutschland. Geschichte, Lehre, Ordnung. Spee-Buchverlag, Trier 1973. 180 Seiten. Kart. DM 19,80.

Dies Buch setzt ein hoffnungsvolles Zeichen für Fortschritte in der ökumenischen Begegnung auf regionaler und lokaler Ebene, will es doch Anleitung geben, die verhältnismäßig kleinen Freikirchen (einschließlich Heilsarmee und Bund Freier evangelischer Gemeinden) in Deutschland sachgemäß zu verstehen. Der Trierer Theologe legt damit zwar keine eigenen Forschungen vor, sondern bezieht sich in der Regel auf Selbstdarstellungen der jeweiligen Kirchengemeinschaft. Sein Raster (Geschichte, Lehre, Kultus, Organisation, ökumenische Einstellung und Würdigung) ist auch nicht immer geeignet, das Wesentliche der betreffenden Gruppen deutlich zu markieren; doch mag gerade dieses Schema für Katholiken eine gute Hilfe zum besseren Verständnis sein.

Außerst sparsam und vorsichtig ist die Kritik des Verfassers vom römisch-katholischen Standpunkt aus. Die Frage „Volkskirche oder Freikirche“ bildet die Klammer, die das Ganze umschließt. Einige Schönheitsfehler lassen sich nennen, z. B. in der Literaturangabe auf S. 39 bei der Behauptung, daß die amerikanischen (sic!) Methodisten keinen Bischof, sondern einen jährlich gewählten Präsidenten (S. 80) und daß die südamerikanischen (sic!) Baptisten das internationale theologische Seminar in Rüschlikon gegründet hätten (S. 23). Über die Geschichte der lutherischen Freikirchen und ihre Union wird verhältnismäßig ausführlich berichtet, während mit keinem Wort die Evangelische Gemeinschaft erwähnt wird, die sich mit der Bischöflichen Methodistenkirche 1968 (paritätisch) zusammengeschlossen hat. Im ganzen ist die Darstellung jedoch, was Sprache und Erklärung angeht, so treffend und klar, daß jeder rechte Frei-

kirchler dieser Schrift größte Verbreitung wünschen wird.

Helmut Mohr

Internationale Ökumenische Bibliographie.
Band 6 (1967). Christian Kaiser Verlag, München / Matthias-Grünwald-Verlag, Mainz 1973. 759 Seiten. Brosch., unbeschnitten DM 98,—.

Erfreulicherweise liegt nun der 6. Band dieser wichtigen Bibliographie vor, der die ökumenischen Veröffentlichungen des Jahres 1967 zusammenstellt. Waren dies 1966 6618 Nummern, so sind es diesmal bereits 7308. Die Sorgfalt, mit der all diese Veröffentlichungen zusammengetragen und zu einem erheblichen Teil mit Inhaltsangaben versehen worden sind, ist wieder bewundernswert. Die Systematik ist unverändert geblieben. Der Wunsch nach ihrer weiteren Untergliederung, die m. E. auch ohne Preisgabe der notwendigen konfessionellen Neutralität möglich gewesen wäre (z. B. unter II, 10 „Sakramente und Liturgie. Heiligkeit. Gebet und Spiritualität“), ist zwar nicht direkt, aber doch indirekt erfüllt worden. Durch die neue Hinzufügung eines ausführlichen Sachwort-Index ist für die Orientierung in den zum Teil sehr großen Abteilungen der Systematik eine Hilfe geboten, die den Wert dieser Bibliographie für den Benutzer erheblich steigert. Zweifellos könnte der Wert durch kurze Querverweise auf solche Veröffentlichungen, die für mehrere Abteilungen und Stichworte von Bedeutung sind (es genügt ein Pfeil mit der Zahl der Nummer) und die Hinzufügung der Konfessionszugehörigkeit der Autoren (ähnlich den kurzen Angaben im Mitarbeiterverzeichnis S. 5 ff.) noch weiter gesteigert werden.

Ein (auch finanzielles) Problem besteht in der Tatsache, daß auch viele unwichtige Veröffentlichungen in der Bibliographie angeführt sind. Aber vielleicht ist es ein noch schwierigeres Problem, sichere